

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50 (Pago adelantado.)	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Florentino, San Deogracias y Santa Adelaida.  
**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, de 8 y 12 y media en la Compañía; de 9 en la Catedral; de 9 y 11 en San Lorenzo y de 8 en la capilla de Monserrat; las conventuales en la Catedral y San Lorenzo á las nueve y cuarto, en la Asuncion á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.  
En San Vicente el Real á las ocho la misa al Sagrado Corazon de Jesús.  
Continúa en Santa Rosa la solemne novena á Santa Teresa como el dia anterior predicando hoy D. Pascual Altemir y mañana D. José Banzo.  
La Hora Santa de cinco y media á siete de la tarde en San Vicente el Real.  
**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora del Cármen en San Lorenzo, Asuncion y Hospital.  
**SANTOS DEL LUNES.**—Santa Eduvigis, vírgen, Sta. Mamerta y San Gregorio.  
**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto.  
La Hora Santa de cinco y media á seis y media en San Vicente el Real.  
**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora del Pópulo en la Catedral.

## Diversiones públicas.

**SALON DE CONCIERTOS.**—Baile para mañana domingo 16 de Octubre de tres á siete de la noche.—Entrada de caballero, 50 céntimos; de señora, 25 id.

## TRIGO DE SIMIENTE PROCEDENTE DE LÉRIDA

Se vende en el almacen de granos y harinas de **MARIANO FUYOLA**, Coso bajo, 98, Huesca. a-d



*[Handwritten signature and scribbles over the bottom right section of the page.]*

## Seccion de Noticias.

En la mañana de hoy ha tomado posesion de beneficiado de la Santa Iglesia Catedral, por permuta, D. Demetrio Buil.

El Sr. Gobernador civil encarece á los alcaldes de los pueblos el deber en que se hallan de dar conocimiento á los de las cabezas de partido, de todos los electores para diputados á Córtes y provinciales que hubieren fallecido.

La conducta de médico-cirujano de Bierge está vacante. Se halla dotada con quinientas pesetas y las iguales que ascienden próximamente á dos mil.

Estará obligado á tener una persona encargada para la rasura, percibiendo por esto 22,46 litros de trigo por casa en que rasure á domicilio.

Entre las varias raterías cometidas estos dias en Zaragoza se halla la muy graciosa y oportuna de haberle *afanado* un caco la *credencial* á un inspector de policía.

Proponemos que se la refrenden á su favor.

Se han fijado los edictos por el cabildo de la Santa Iglesia Catedral de Huesca, anunciando la vacante de una plaza de salmista, que se proveerá dentro de treinta dias contados desde el 13, fecha del anuncio.

Los aspirantes habrán de tener la instruccion del canto llano y figurado, voz natural y clara y con la extension de doce puntos contados de *sol* grave y *ré* agudo.

El elegido disfrutará una renta de mil doscientas cincuenta pesetas anuales.

Esta tarde han pasado por esta ciudad, con rumbo á Zaragoza, fuerzas de infantería de Gerona que prestaban servicio en Jaca y la alta montaña.

Audiencia de lo criminal de Huesca.—Juzgado de Benabarre.—Juicio oral y público para el lunes 17 de los corrientes, por robo y homicidio.—Procesados, R. Grau y otros.—Abogados, D. Mauricio Berned, don Manuel Sanchez y D. Luis Fuentes.—Procuradores, Sres. Mata, Acin y Buesa.—Ponente, Sr. Freixa.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la interesantísima carta de nuestro corresponsal en París.

---

Uno de los árboles más corpulentos de la carretera de Zaragoza, ha sido arrancado por el aire huracanado que ha reinado todo el día.

Al cerrar nuestra edición, continúa el viento soplando con gran violencia, y excesiva frialdad.

---

En el acto de estar cometiendo un robo en una casa de Tarragona, han sido descubiertos cuatro ladrones, que al verse sorprendidos emprendieron la fuga. Uno de ellos sufrió la rotura de una pierna á consecuencia de una caída. Su captura ha dado ocasión á que sean también descubiertos y detenidos los otros tres compañeros.

---

Dicen de Málaga que en el barrio del Perchel ha ocurrido una sangrienta escena. Parece que un sujeto atentó contra el pudor de una mujer casada, en ausencia de su esposo, y que ésta, en lucha con Miguel Silva, que así se llamaba aquel, le infirió tres heridas que le dejaron en un estado gravísimo.

---

El lunes, según dice *La Unión Mercantil*, de Málaga, había en aquella ciudad más de seiscientas personas enfermas por haber comido atún, de cuyas resultas fueron arrojadas al mar el día siguiente unas ochocientas arrobas de ese pescado, procedentes de Tarifa y Algeciras. Parece que dos de los enfermos han muerto.

---

*El Anunciador Victoriano* cree que, cuando el gobierno desea establecer una organización municipal para Madrid solamente, reconocerá que los demás municipios necesitan también leyes especiales para el desarrollo de su vida municipal, en cuyo caso debe propender el mantenimiento del antiguo régimen foral.

Opinamos lo mismo que el colega.

---

La casa Nordenfelt, que en Inglaterra y Suecia construye ametralladoras y cañones de tiro rápido, adoptados por todas las marinas del mundo, ha adquirido la fábrica de fusiles «La Euskalduna», sita en Plácencia, que hace años está paralizada, á fin de instalar en ella la fabricación de aquellas armas, cuya hecho reviste capital importancia para toda la región armera de Guipúzcoa.

---

Otra víctima del alcohol:

En el hospital de San Juan de Dios de Alicante ha ingresado un vecino de Altea, atacado de enagenacion mental, efecto del abuso del alcohol.

---

Dice un colega:

«Era el sábado objeto de comentarios en Valls una rara coincidencia ocurrida. El viernes fallecieron las tres personas que se consideraban de edad más avanzada de aquel vecindario, pertenecientes, á parroquia distinta cada una, de las tres que allí existen.

---

Un vecino de Baracaldo participa á los periódicos de Bilbao, que el teniente de alcalde de aquella anteiglesia ha impuesto la multa de tres pesetas á un vecino de dicho pueblo, porque una perra de su propiedad atentaba á la moralidad y las costumbres en la vía pública.

---

Por uno de los felatos de Málaga pasaron varias señoras embarazadas al parecer; pero que una vez que fueron reconocidas, resultó que sus embarazos eran originados por varias vejigas de aceite que pensaban introducir sin pagar los derechos correspondientes.

---

Un jóven de diez y ocho años llamado Constantino Andueta, ha cometido el horrible crimen de matar á su padre, Andrés, dueño del caserío de Elorza, sito en Legazpi (Guipúzcoa.)

El parricida partió á golpes de hacha en nueve pedazos el cráneo del infeliz autor de sus dias.

Se ignoran los móviles que habrán inducido al hijo desnaturalizado para cometer tan incalificable crimen.

---

## AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE BARCELONA.

—0—0—

**Abril.—1888.**

### *Exposicion Universal de Barcelona.*

El Consejo general de la Exposicion, considerando que con la celebracion de la misma deben coincidir la exhibicion de las fuerzas intelectuales de Cataluña en todas sus manifestaciones durante el presente siglo, y la visita de cuanto es digno de ser conocido en las cuatro provincias del antiguo Principado, así en el orden de la naturaleza como en el monumental, en el artistico y en el industrial, ha acordado:

**PRIMERO.**—Abrir un certámen para la formacion de un **Diccionario biobibliográfico** de los escritores y artistas catalanes del presente siglo, ajo las condiciones siguientes:

1.<sup>a</sup> La obra deberá contener, respecto á cada autor, una sencilla noticia del lugar y fecha, si es conocida, de su nacimiento; y si el autor hubiere fallecido, del lugar y fecha de su muerte; la de aquellos actos de su vida que más directamente se relacionen con la publicación de sus obras; una idea exacta, pero sumaria, del contenido de cada una, de su plan y del lugar y fecha de sus ediciones, y cuantos otros datos puedan ser de interés bibliográfico. El autor deberá abstenerse de apreciaciones de cualquiera especie sobre aquellos actos, y de toda crítica de las ideas y doctrinas.

2.<sup>a</sup> El premio consistirá en la cantidad de 2,500 pesetas y en la impresión de la obra, de la cual se regalarán cien mil ejemplares al autor. Este conservará su propiedad; pero no podrá publicar ninguna otra edición, de su cuenta, hasta que quede agotada en sus nueve décimas partes la primera. Podrá, además, concederse un accésit en la cantidad de mil pesetas, si hubiere una obra que se acerque mucho en mérito á la premiada.

3.<sup>a</sup> Los trabajos que aspiren al premio deberán quedar presentados en la Secretaría general de la Exposición por todo el día 1.<sup>o</sup> de Agosto de 1888 y estar formados por medio de papeletas separadas para cada autor, reunidas por riguroso orden alfabético y llevando cada una al dorso un mismo signo convencional. Este signo y un lema especial deberán escribirse en la primera hoja de la obra y repetirse en la cubierta del pliego cerrado que contenga el nombre del autor. Este perderá el derecho á la opción al premio desde el momento que sea conocido su nombre ántes de la apertura de dicho pliego en la sesión solemne que se celebrará el día de la distribución de los premios á los expositores.

4.<sup>a</sup> Atendido el carácter enciclopédico de la obra, el Jurado se compondrá de individuos nombrados en número de 2 por cada una de las corporaciones siguientes: Academias de Bellas Letras, de Ciencias Naturales y Artes, de Medicina y Cirujía, de Jurisprudencia y Legislación, de Bellas Artes y de Santo Tomás de Aquino, Facultades de la Universidad, Escuelas de Bellas Artes, Arquitectura, Ingenieros Industriales y Náutica, Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza y Claustro de Profesores del Seminario Conciliar, Escuela Normal y Conservatorio de Música del Liceo. Se pedirá al General gobernador militar, al Jefe de Estado Mayor y á los Subinspectores de Artillería é Ingenieros, que juntos designen dos Vocales en representación del arte militar. Se invitará al Excmo. é Ilustrísimo Sr. Rector de esta Universidad Literaria á que acepte la Presidencia del Jurado.

SEGUNDO.—El Consejo general, deseoso de contribuir á que se generalice el conocimiento de las fuerzas económicas, de las riquezas científicas, literarias y artísticas, y de los lugares más interesantes bajo diversos aspectos que encierra Cataluña, ha acordado abrir bajo las siguientes condiciones un concurso para premiar las dos mejores Guías que describan, una de ellas Barcelona y sus alrededores, y la otra el resto de Cataluña bajo los aspectos geográfico, histórico, monumental, científico, artístico, agrícola, marítimo, industrial, mercantil, administrativo y de costumbres generales y locales.

1.<sup>a</sup> El premio para cada Guía consistirá en la cantidad de 1,500

pesetas; y podrá concederse un accésit de 750, si alguna obra lo mereciere á juicio del Jurado.

2.<sup>a</sup> Podrán optar al premio todas las Guías que se publiquen desde esta fecha hasta 1.<sup>o</sup> de Enero de 1888. Los autores que aspiren á obtenerlo deberán presentar ántes de la última citada fecha diez ejemplares de su obra en la Secretaría general del Consejo.

3.<sup>a</sup> Para que puedan adjudicarse el premio y el accésit, las obras deberán sobresalir por las siguientes condiciones: riqueza y exactitud de noticias, claridad y elegancia del estilo; buen método de exposicion; perfeccion en las láminas, si las hubiere; buen gusto en la parte tipográfica y encuadernacion, y baratura del precio.

4.<sup>a</sup> Compondrán el Jurado para calificar las obras un Delegado del Consejo en calidad de Presidente, y los Presidentes ó quienes hagan sus veces, de las siguientes Corporaciones: Real Academia de Buenas Letras; Academia de Bellas Artes; Instituto Agrícola Catalán de San Isidro; Fomento de la Produccion Nacional; Fomento de la Produccion Española; Asociaciones catalanas de excursiones artísticas y de excursiones Catalanas, y Ateneo Barcelonés.

5.<sup>a</sup> Los autores de las obras que obtengan el premio ó el accésit, deberán entregar al Consejo general, ántes de recibir la recompensa obtenida, cuarenta ejemplares más de ellas para que se distribuyan entre las cuatro Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos de las cabezas de partido judicial de Cataluña.

6.<sup>a</sup> El premio se adjudicará lo más tarde dentro del mes de Abril del año próximo.—Barcelona 27 de Julio de 1887.

## Correspondencia.

Madrid 14 de Octubre de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Si grandes han sido las censuras dirigidas al Sr. Pí y Margall por la ruptura de la coalicion, no son menores las que han concitado contra si el Sr. Castelar con motivo de su brindis en el banquete dado á los congresistas extranjeros en el monasterio del Escorial.

El aplauso unánime que resonó bajo aquellas austeras bóvedas al dedicar una frase de elogio á S. M. la reina, resonará perpetuamente en las interioridades de su conciencia, perturbada un momento ó acaso subyugada por la sombra del misterioso Felipe II que quiso levantar un templo á la majestad divina y una choza á la majestad humana. Los monárquicos no pueden por ménos de felicitar al gran orador como lo hacen; pero hay que cerrar los oidos para no escuchar todo lo que se dice contra el jefe de los posibilistas, que si ayer apenas se llamaba Pedro, hoy es casi seguro que ignora como se llama.

Cuando las gentes vén semejantes actos y cuando á mayor abundamiento se advierte la poca importancia que revisten los *meetings* coalicionistas de donde huyen las personalidades más importantes de todos

los grupos democráticos se comprende que haya desalientos en las filas republicanas y que el Sr. Ruiz Zorrilla sospeche que sus amigos le abandonan á sus propias fuerzas, para pedirle no obstante cada cual su parte en el festin el día del triunfo.

==

Todos los rumores que corren por los círculos políticos convienen en afirmar que en el Consejo de ayer se trató extensamente la cuestión de Marruecos y que la reserva que guardan los ministros y especialmente el Sr. Moret se debe no más que á la campaña de censura hecha por la prensa de oposicion, pero si esta se halla un tanto despertada el mundo diplomático europeo bulle y se agita deseando los unos una nueva conferencia en Madrid y rechazando otros la idea.

Es casi seguro que, confirmado el restablecimiento del sultan, no se celebre ya dicha conferencia, quedando las cosas en tal estado hasta que sobrevenga una nueva complicacion. Y quien más trabaja en este sentido es Inglaterra, que desea no revelar á nadie sus propósitos sobre Marruecos y no quiere ser provocada en este punto.

==

El que pudiera llamarse decreto orgánico para la construcción de la nueva escuadra ha sido recibido muy simpáticamente por la opinion imparcial del país, que espera sirva de demostracion de las fuerzas vivas de la industria nacional, puesto que aun en el caso de que no pueda más que igualar en precio á la industria extranjera siempre resultará el beneficio no pequeño de conjurar en un espacio grande de tiempo la crisis obrera que sufren muchas comarcas. El acuerdo de fabricar grandes cruceros mayores que los conocidos se considera por todos como un término medio entre los buques de esta clase y los grandes acorazados esperando de ello un éxito para nuestros marinos, que siempre se han distinguido por su ilustracion y arrojo.

Ahora lo que todo el mundo desea es que comience pronto esa obra reparadora de nuestra marina de guerra.

==

Ya se ha dispuesto por el gobierno que la obra civilizadora de Carolinas y Palaos se encomiende á los misioneros de la orden de San Agustín que con el aplauso de todos han sabido en todos tiempos mantener en Filipinas el cariño hácia el nombre español, ahuyentando la perniciosa influencia de otras órdenes que han sido causa de conflictos que hoy lamentamos. Esta medida ha merecido la aprobacion general así como el rumor de que se ha pedido la dimision al general Palacios, pues parece haber tratado de constituirse como autócrata en Puerto-Rico.

==

Por último todos comentan hoy el raro fenómeno de estar pasando por la gerencia de la compañía de tabacos, cuantos combatieron el arriendo; ayer Camacho, hoy Ruiz Gomez. Quedan, pues, en disponibilidad los señores duque de Tetuan; Fabié y Elduayen. No serán los pingües honorarios de ese puesto los que á él les lleven, sino los merecimientos y competencia —M.

Zaragoza 14 de Octubre de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

No escribí ayer porque los festejos no merecían la pena y de hacerlo era imprescindible repetir conceptos, vertidos ya en mi carta del miércoles.

Las corridas de peatones estuvieron desanimadas, pocos *gentleman* y escaso público, efecto del frío que se deja sentir: la carretera que va á esa ciudad sirvió de escenario al espectáculo y se adjudicaron los premios consistentes en pollos y dinero.

La corrida de toros fué malísima; ganado defectuoso y de pocas libras y muchos *pieses* que ocasionó grandes bromas á los maestros del toreo contemporáneo y general disgusto en la concurrencia.

Los fuegos salieron mal quemados ardieron con intermitencias dignas de mejor pirotécnico y aun así fueron aplaudidos.

Las fiestas de hoy son reproducción de las de ayer, sin carreras de peatones, la corrida, sin embargo, ha resultado mejor; era el ganado de Colmenar y se hallaba en la plaza el cura que bendijo la union de Rafael Molina, precedentes ambos que nos hicieron prometer una buena brega. Desvirtuóla bastante el viento que reinaba por el cual fueron frecuentemente desarmados los matadores y los medianos bichos de don Félix Gomez.

Pero la influencia del cura se dejó sentir por manera evidente y particularmente los dos últimos tercios de la lidia resultaron brillantes.

Corre por muy cierto entre los aficionados que cuando el capellan asiste á una corrida en la que Lagartijo toma parte, éste se esmera hasta lo clásico porque teme que el cura que le casó le ayude á bien morir, merced á algún berrendo: ó lo que es lo mismo, le mate dos veces.

Gracias á esta inversa *gettatura*, resultó buena la corrida.

En la fèria se hacen pocas transacciones; particularmente las de ganados están paralizadas, incluso la pecuaria.

Continúan llegando los trenes atestados de forasteros.

Martin Martinez.

París 12 de Octubre de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Ayer á última hora hablamos de la carta que el Sr. Wilson, había dirigido á toda la prensa parisiense, y hoy vemos confirmada nuestra opinion sobre su sentido, que en lugar de disculparle lo coloca en grande apuro.

La acusacion pública que pesa sobre el yerno del Sr. Grévy, es demasiado grave para ser tratada con el desden que indicamos ayer. Los periódicos más formales de esta capital atacan más ó ménos duramente al Sr. Wilson, y para que se tenga una idea de las violentas acusaciones que le dirigen, vamos á reproducir un artículo del *Paris* de ayer noche. «¡Todavía se trata del Sr. Wilson!» Toda la legion de agentes *macados*, de corredores de insignias, y generalmente mediadores

que prometen florecer los ojales, despues de haber palpado los bolsillos, está de acuerdo para denunciar el principal rodaje de la fea máquina que hacía mover. Todas esas gentes taradas dicen: «Sin el Sr. Wilson no hubiéramos podido hacer nada.» El Sr. Wilson es el yerno del jefe del Estado. Tiempo atrás ya dijimos como había sido señalada su vicepresidencia, poniendo su *zarpa* sobre las *obras* contemporáneas. Se le sabe activo, bullicioso, trapionda, ansioso á la ganancia, duro al pago, indiferente á lo que se dirá, hábil algunas veces, torpe amenudo, intrigante, desenredador y cínico. No hay un hombre político, un sólo periodista que no tenga en su poder las pruebas de su influencia, influencia siempre grande y por momentos toda poderosa, ejerciéndose en favor de gentes que le suscribían abonos en sus periódicos. Ha elevado la *prima* inventada hace tiempo por hojas famélicas, á la altura de una institucion de Estado. Para tener un abonado más, un abonado que debía pagar doble, triple ó cuádruple, no titubeaba en hacer eximir del servicio militar, un jóven tan acaudalado como de buena familia, ó bien en recomendar un inventor con privilegio de invencion, de cuenta y mitad, ó bien en empujar, un funcionario útil... Vendía á la vez la *Pequeña Francia* y... la *Grande*. Se le decía comprometido en gran número de empresas industriales ú otras, confinando en las dependencias ministeriales, en las cuales su título de miembro, (ó lo que es más doloroso) de presidente de la comision del presupuesto, podía procurarle algunos medios de accion. Impresor, sabía asegurar á sus imprentas la provision de los papeles del fisco. Bolsista, utilizaba para sus operaciones el primor de las noticias que estaban encima de la mesa de su suegro. Periodista, escribía en el Elyseé varios artículos contra los ministros de los cuales había oido las conversaciones á través de las cerraduras de la sala del Consejo. Todo el mundo lo decía, todo el mundo lo sabía, y la cobardía universal colaboraba con el ecepticismo *boulevardier* le dejaba hacer con disgusto, sin indignarse abiertamente de todas esas vilanias, sin ver sobre todo el profundo mal que esa tara de la República, iba sembrando á su alrededor. Ahora se puede medir su obra. Ha caminado de un modo tal, ha ensuciado tanto las conciencias de su alrededor, que las faltas de un hombre parecen ser las de un régimen, que las más nobles instituciones del país no parecen haber estado al abrigo de ese contagio y que todo el mundo se pregunta si ese personaje casi presidencial tendrá su parte de salivazo en la mancha que acaba de caer sobre la cinta roja. Qué digo? nadie se lo pregunta ya. La verdad resalta á los ojos de todo el mundo. Las afirmaciones de los bribones que él empleaba, ó se servían de él, aunque no fuesen tan unánimes en designarlo, sus cartas á la Limousin le quitarían la máscara.

Es él, el que estaba en el fondo de todo ese lodo que actualmente se revuelve. Es él, el que personifica y resume todo el asunto. El *Wilsonismo* ha traído todos los frutos; ha deshonrado un miembro del estado mayor general, ha echado la sospecha sobre otros hombres quizás inocentes, tal vez comprometidos; ha multiplicado de tal modo en derredor del gobierno las agencias clandestinas, que la perturbada conciencia de las gentes honradas, se pregunta en donde se detendrá el mal, en donde se limita la gangrena. Pero que caramba, esta vez se detiene! Esta vez la justicia posee las pruebas de que el Sr. Wilson abusaba de una situa-

cion privada de la cual ha hecho sin vergüenza, un poder público, ha vendido su influencia y la firma de su suegro.

En vano buscamos el porqué los tribunales no lo mandarían por fin en el banco de los acusados.»

Así concluye el artículo del *Paris*, el cual reproduce *Le Matin*, y otros periódicos de tanta consideracion. Pasemos á otra noticia que nos ha sorprendido penosamente. Según parece no es cierto que el general d' Andlau, estuviese preso; hace dos dias que salió de su casa, y no ha vuelto aparecer por ella; corre la voz que partió para su castillo de Liancourt (Oise) y que se ha levantado la tapa de los sesos. Otros creen que al verse acusado, habrá ido á Mont-sous-Vandrey, para ver el presidente de la República. Nada se sabe de cierto, y los ánimos están muy sobreexcitados. Sobre el particular dice el *Intransigeant*: «El general d' Andlau, abandonó su domicilio anteayer, á eso de las cuatro de la tarde, y ayer noche todavía no había vuelto en él. ¿Estaría, como muchos suponen en Mont-sous-Vandrey? Habrá huido? Estará preso? El día que desapareció de su casa tuvo la dulce satisfaccion de recibir la visita del general Galliffet. A eso de las cuatro, dos caballeros se apearon del coche ante la puerta de su casa, y pocos segundos despues esos señores volvieron aparecer en el portal de la misma, pero iban seguidos del general. Los tres subieron en el coche, y el caballo partió al galope... hácia un destino desconocido.»

### Declaraciones del general Boulanger.

El popular general ha recibido la visita de varios redactores de periódicos parisienses, ávidos de saber su opinion sobre el triste asunto que escandaliza á todo el mundo.

Hé aquí la conversacion que con él ha tenido un redactor de *Le Matin*:

El general empezó por decir:—A fin de que V. se fije bien sobre la importancia que personalmente doy al asunto Caffarel, voy á leerle una carta que esta mañana he escrito á uno de mis amigos. (Aqui, el citado redactor dice en las columnas de *Le Matin*) «No creo deber reproducir los términos exactos que el general ha empleado dirigiéndose á su amigo. Basta con hacerles saber, que la citada carta tiene por objeto establecer, que la instruccion abierta actualmente, designa de un modo indiscutible y públicamente confesado, la personalidad del exministro de la guerra. El general Boulanger, afirma que su sucesor, exasperado por los ataques que continuamente sufre, no ha ocultado, en una conversacion particular, su intencion de conglobarle cueste lo que cueste, en el escándalo que actualmente emociona todo el país, y destruir de un golpe, una popularidad que le estorba.—Esa popularidad, fué diciendo el general, de donde ha nacido? dígame V. si no es de un despertar nacional! Acaso ha ofrecido jamás un peligro cualquiera, y se tendrá todavía el valor, despues de reflexionar, de ponerme en dictador eventual, evocar el peligro de una dictadura á la cual, nadie ménos que yo ha soñado? Ese despertar del espíritu nacional, que los periódicos han indicado, del cual tod' Francia tenía el derecho de enorgullecerse, proviene pues de mis pretendidas aspiraciones á esta dictadura? La opinion pública es-

tá hoy día fijada sobre ese punto, como lo será muy pronto sobre otros muchos. Yo debo ser, eso es evidente, en el ánimo de ciertas gentes cuando ménos, el verdadero macho cabrío emisario, en ese asunto Caffarel. Aguardo con mucha calma los ataques directos é indirectos, vengan de donde vengan, aguardo igualmente con confianza el fallo de la opinion. Del paso que se vá, es el honor del ejército entero que está en »juego, pero cuando será más que evidente que el mio salga indemne »de esas detestables intrigas, cuando se habrá registrado todos los pape- »lotes, disecado todos los expedientes, cuando se habrá, de derecha á »izquierda, interrogado á esa multitud de gentes, de las cuales hasta »ignoro sus nombres, cuando la grande colada emprendida (colada de la »cual quiero guardar la esperanza que será pronto y fácilmente cum- »plida) habrá establecido claramente, que he estado ignorante de los »tráficos deshonorosos, que no me hubiera sido permitido sospechar, »ni mucho ménos prevenir; pues bien! no quedara de todo ese ruido, de »todo ese escándalo, más que una sóla cosa, á saber, que una grande »dosis de confianza habrá desaparecido, sino del ejército, al ménos del »seno de nuestras poblaciones francesas. ¡Ah! ciertamente he conocido »enredos de toda especie. Pero emanaban de muy alto. Sin embargo no »puedo creer que un oficial general, haya podido contagiarse con ellos; »otros más influyentes, colocados á más altura, perteneciendo al ejército, »bastan ampliamente, á mi modo de ver á la faena. De esos, no quiero »ocuparme. En cuanto á la sospecha de la cual soy objeto, y que como »usted vé, no me emociona lo más mínimo, tendría sin embargo el de- »recho de señalarla con estrañeza. Si me daba el gusto de recriminar »alguien, no podría confesar que ciertos telegramas dirigidos por mí, no »llegan á su destino, y que ciertas cartas, en gran número, están abier- »tas. ¿Pero para qué? Una informacion está abierta, ella probará que »constantemente he estado apartado de esas suciedades, que se me im- »putan, y escaparé á las detestables acusaciones lauzadas contra mí.»

Tal es el noble y franco lenguaje que ha tenido el general Boulanger, pero como que en este país el ministro de la guerra es un poder absoluto, si la opinion pública no protesta con unanimidad de un escándalo que tanto afecta el ejército, el general no será difícil sufra alguna enojo- sa consecuencia.

### Conspiracion descubierta.

La acusacion que pesa sobre el pobre general Caffarel, es obra de una intriga del Sr. Ferry, para hacer caer el presidente de la República, y perder al general Boulanger.—Mañana daremos más amplios detalles.

*El Corresponsal.*

---



---

## Telegramas.

---

**Lóndres 14.**—El marqués de Salisbury ha celebrado una reunion con los personajes más notables del partido conservador del que es jefe. La entrevista duró más de cinco horas. En ella

se trató de la conveniencia que reportaría á Inglaterra la celebracion de una entrevista entre Salisbury y Bismark. Según parece las opiniones estuvieron muy divididas y en definitiva se acordó dejarla en suspenso.

Paris 14.—El general Boulanger ha sido castigado por el ministro de la Guerra á 30 dias de arresto y á ser relevado del mando del 13 cuerpo de ejército. Esta decision del general Ferron preocupa en extremo al pueblo que es muy posible haya una manifestacion de simpatias al ex-ministro de la Guerra.

Berlin 14.—En los círculos diplomáticos se asegura que por la Cancillería del imperio se han dado órdenes para redactar una circular sobre los asuntos de Marruecos recomendando la celebracion de una conferencia internacional en Madrid.

Lóndres 14.—«The Times» dá la noticia de que el gobierno inglés se muestra refractario en un todo á la celebracion de la conferencia internacional sobre Marruecos si Francia no declina los derechos que dice tiene sobre Inglaterra en estos asuntos.

Francia se muestra contraria á semejante claudicacion.

Roma 14.—En el ministerio de relaciones exteriores se llevan con mucha actividad y secretamente los trabajos para llevar á cabo la alianza austro-germano-italiana.

Madrid 14.—Caso de que la direccion del Banco Hipotecario le sea ofrecida al Sr. Gullon, éste la rechazará.

Se cree como cosa más segura que el Sr. Groizard será el que desempeñe dicho cargo.

Madrid 14.—En el ministerio de Estado se continúan recibiendo comunicaciones de las potencias respecto de la conveniencia de celebrar en Madrid una conferencia sobre Marruecos. El Sr. Moret parece se halla perplejo en este asunto y parece que en el consejo que mañana haya de celebrarse abordará de lleno esta cuestion para poder contestar á las potencias antes del día 22.

El ánimo del Gobierno es rechazar la celebracion de la conferencia.

Madrid 14.—El Sr. Martinez Campos ha celebrado una conferencia con el ministro de Ultramar la que se supone relacionada con el capitan general de Puerto-Rico Sr. Palacio. También se ha tratado algo sobre la persona que ha de ser quien lo releve.

Madrid 14.—Los diputados no autonomistas queriendo dar una prueba de que no permanecen indiferentes á los sucesos de Puerto-Rico celebrarán un banquete en el que protestarán de lo ocurrido en aquella isla esperando tener datos para tomar acuerdos.

Madrid 14.—El consejo de ministros que mañana habrán de

celebrar los ministros tendrá exclusivamente carácter político. Se acordará la fecha en que habrán de reanudar las Cortes sus tareas y algo sobre la cuestión de Marruecos.

M.

---

## B O L S A .

---

París 14, 5'15 tarde.—4 por 100 exterior español, 67'35.  
 Madrid 14, 5'35 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 66'15.—Fin de mes, 66'15.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 67'95.—Amortizable, 82'75.—Cubas, 96'30.—Banco 414.—Barcelona.—Interior, 66'12.—Exterior, 67'85.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

---

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el día 14 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:

D. Agustin Loscertales.—Jauriat —Blecuá.—Guillamon.—Juan Panno.—Tombau.—Cambra.—Gil.—Millan.—Bonet.—Broto.—Palá.—Olivan.—José Asin.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 14 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Gonzalez.—Grasa.—F. Sasot.—P. Potoc.—F. Sanz.—Lacoste.—Bert.—Aguirre.—Jauriat.—Ferrer.—Asin.—Escardivol.—Vallier.—Frago.

### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Octubre.

Día 14.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
718'5	719'2	10	—2	N O 3.	N O 5.	Desp.º	2[10 N	"

# GRAN REBAJA DE PRECIOS

# SINGER

LA COMPAÑIA FABRIL

DE NUEVA-YORK

Deseando corresponder al favor, de cada día más creciente, que el público la dispensa, ha resuelto rebajar considerablemente el precio de los algodones, sedas, agujas y aceite; los que se venderán en lo sucesivo á los precios siguientes:

	<i>Pts. Cs.</i>
Carretes algodón «Singer» 500 yardas garantizadas, calidad superior cada uno á..	— 35
Carretes seda «Singer» media onza garantizada, calidad superior, cada uno á..	— 95
Agujas usuales para las máquinas de familia, Intermedia y número 4, cada una á..	— 05
Agujas para máquina Lanzadera oscilante, cada una á..	— 10
Aceite en frascos, de medio decilitro á..	— 40
Medio decilitro suelto sin frasco..	— 20

Sigue la venta de sus célebres máquinas para coser á **plazos de 2,50 pesetas semanales todos los modelos**, con un gran descuento al contado. También tenemos máquinas de mano doble respunte desde 20 pesetas en adelante.

## La Compañía Fabril SINGER

25, COSO ALTO, 25, HUESCA

Con Sucursales en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia.

# BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64, DELEGACIONES DE TODA ESPAÑA

**CAPITAL DE GARANTIA**, independiente del aportado por los asegurados

**10.000.000 DE PESETAS.**

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1886, resultan los siguientes datos:

<b>Suscripcion.</b> . . . . .	<b>PESETAS</b>	<b>30.361.075</b>
<b>Riesgos en curso.</b> . . . . .	»	<b>22.794.123.11</b>
<b>Reservas.</b> . . . . .	»	<b>857.031.60</b>
<b>Siniestros pagados..</b> . . . . .	»	<b>343.700</b>
<b>Activo.</b> . . . . .	»	<b>11.884.252.90</b>

La compañía para sus contratos caso de vida y caso de muerte, emplea todas las combinaciones que tienen establecidas las principales y mejores sociedades de Europa.

Banqueros y representantes de la compañía en la provincia, en Huesca *Francisco Casaus.*—En Barbastro, *Constantino Marro.*

# EN LA ZARAGOZANA

## SASTRERIA DE ANGEL BROTO

COSO ALTO, 59

se ha recibido un gran surtido de paños para trajes de caballero, alta novedad.

Felpas para bandas de capa.

Chalecos de seda y estambre en córte.

Astracanes rizados de todos colores.

Bonitas telas para trajes de niño.

Sobretodos y otros varios artículos para la próxima estación de invierno.

Se remiten muestras á quien lo solicite.

### ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un sólo enfermo deja de curarse con la infalible **AGUA MILAGROSA** de **Nuestro Señor San José**, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces,—comprobadas ya, por miles de curaciones,—que en todos los casos hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

### SADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco en las principales farmacias y droguerías de España, en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo.

### ◆◆ ENFERMEDADES VENEREAS ◆◆

Consulta todos los dias de once á tres de la tarde y de siete á nueve de la noche.—EDUARDO ROMEO, calle de Santa Catalina, núm, 14, principal, Zaragoza. 3-a

# OBRAS PUBLICADAS

## POR EL DOCTOR DON VALERO PALACIN

Canónigo Magistral de Huesca.

El testamento de un demócrata, 6 reales.  
 Armonía y dependencia entre el catolicismo y la razón que lo rechaza, 10 id.  
 Catecismo político del rey, del gobierno y del pueblo, 2 id.  
 Conferencias casuales con un eminente ateo, 3 id.  
 El fondo del orador y de la elocuencia para la época presente y la futura, 12 id.  
 El talento y su misión, 10 id.  
 La verdad, la bondad y la belleza, 12 id.  
 Todas estas obras se hallan de venta en casa del autor, plaza de Urriés.

Se necesitan dos aprendices para tallista. Dirigirse, Ainsa 10, taller.

**OFICIAL DE HOJALATERO** Se necesita uno en Huesca que sepa su obligación. Dirigirse á José Toñola.

**PARA PAPELES TOSAT MERCADO NUEVO**  
**PINTADOS (PORCHES)**

**COCHE DE HUESCA A BARBASTRO**

De la calle de Santo Domingo, núm. 91, sale el llamado de Bernardino los días impares.

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 15, 10'15 mañana.

En Londres ha tenido lugar una importante manifestación compuesta de cincuenta mil obreros la cual ha producido en el comercio de aquella gran ciudad un pánico extraordinario.

Ha llegado á la corte el Sr. Romero Robledo. Esperábanle en la estación numerosos amigos.

Algunos periódicos parisienses han echado á volar la especie de que Mr. Ferron iba á relevar al general Boulanger del mando del cuerpo de ejército de Clermont, y esto por un mes. Nada de cierto se sabe de éste punto.